Edición del 16 de octubre de 2022

Año 114 - Nº6.607

#### Representante Legal y Director:

Obispo Óscar Blanco Martínez OMD

Editor: Pbro. Fredy Subiabre Matiacha

fredysubiabre@gmail.com

Impresión:

Patagónica Publicaciones S.A.

**Diseño Editorial:** Jacqueline D.

www.iglesiademagallanes.cl





**#3ASAMBLEAECLESIAL** 

# JUNTOS POR UNA IGLESIA SINODAL, PROFÉTICA Y ESPERANZADORA DISCERNIR LO QUE DIOS QUIERE DE NOSOTROS

a síntesis final del trabajo realizado por las 60 comunidades de discernimiento -durante los tres días en que desarrolló este encuentro- será entregada por el equipo nacional luego de 15 días para poder incorporar todas las sugerencias y aportes recibidos durante la jornada de clausura.

Con una emotiva ceremonia finalizó la Tercera Asamblea Eclesial Nacional, instancia en la que los centenares de participantes pudieron encontrarse y pensar juntos el querer de Dios para la Iglesia en Chile. La clausura inició tras la foto final de todos los participantes, momento que siguió con los testimonios en video y en vivo de quienes asistieron a la Asamblea. En la oportunidad junto con expresiones de esperanza por lo vivido y discernido en conjunto, hubo llamados a que las propuestas de las comunidades no queden solo en el papel, sino que puedan implementarse en cada realidad local.

#### Las temáticas abordadas y las propuestas de la Asamblea

Durante la Asamblea, los participantes distribuidos en 60 comunidades pudieron discernir a partir de los temas que surgieron con fuerza en los informes diocesanos para el Sínodo de la sinodalidad convocado por el papa Francisco y que permitieron profundizar en el proceso nacional de discernimiento iniciado en 2018.

El viernes 7 de octubre se pudo conocer la primera síntesis del trabajo realizado por las comunidades del discernimiento, quienes abordaron temas de gran relevancia para las Iglesias locales: Transparencia; rendición de cuentas y supervisión; liderazgos y estructuras para favorecer la participación y la misión compartida; ministerios laicales; formación para relaciones más evangélicas y necesidades formativas. Puede evisar la síntesis completa del viernes 7 de octubre en www.asambleaeclesial.cl.

El sábado 8 de octubre, los participantes continuaron el trabajo en sus respectivas comunidades, vinculadas a otros aspectos de gran importancia como son: Víctimas, sobrevivientes de abuso y prevención, la mujer, los jóvenes, el medio ambiente, quienes más sufren, la realidad social y política del país, personas con orientaciones sexuales diferentes, la cultura y la familia. Puede revisar la síntesis completa del sábado 8 de octubre en www. asambleaeclesial.cl.

El domingo 9, en tanto, los delegados continuaron profundizando el trabajo, para establecer una priorización de los temas abordado en los días anteriores, estableciendo esta selección:

#### Relaciones al interior de la comunidad eclesial:

- Avanzar juntos como Iglesia en una gestión eclesial más transparente, donde hay rendición de cuentas y capacitación.
- Vicaría de la niñez.
- Carácter de los Consejos. Los Consejos diocesanos y parroquiales se deben comprender como órganos de comunión, de participación, de discernimiento y de toma de decisiones.
- Mujeres que acompañan y conducen. Nombrar mujeres responsables de acompañamiento y conducción, tanto en parroquias como en servicios pastorales diocesanos. Formar para el liderazgo y la animación pastoral.

#### Relaciones que interpelan a la Iglesia hoy

#### Medio ambiente

- Reformular la estructura diocesana y/o crear un Plan o proyecto pastoral



que incorpore y permita visibilizar la opción pastoral preferencial por el cuidado de la casa común.

#### Los que sufren

 Reactivar y/o promover la pastoral de movilidad humana y la pastoral social.

#### Realidad social y política

- Conocer y profundizar en la Doctrina Social de la Iglesia, impulsando la dimensión profética. Impulsar procesos de formación permanente, integral y continua, y generar canales de comunicación y difusión efectivos, directos y masivos.

#### Muiei

 Promover la dignidad de la mujer, en la comunidad eclesial, en la familia, formadores, consagrados, laicos y educadores para acogerla, integrarla y acompañar su realidad.

#### Víctimas y sobrevivientes

- Seguir trabajando y poner en práctica ambientes seguros y sanos (ISE y más). Se podría ser en colegios, parroquias, movimientos, obispos, en toda la iglesia. Toda la comunidad, todos los creventes deben colaborar.

#### Personas con orientaciones sexuales diferentes

- Generar espacios de conversación para sensibilizar (diócesis, vicarías, parroquias, consejos, movimientos, colegios). Con Pastores, Agentes pastorales, Personal de salud: psicólogos, terapeutas, acompañantes, teólogos, moralistas, canonistas.

#### Jóvenes

- Formación para acompañar a los jóvenes, manejo de plataformas digitales, manejo de las emociones, formación y espiritualidad juvenil, formación en lenguaje juvenil, itinerario formativo integral, pedagogía de Jesús y formación litúrgica.

#### Cultur

- Procurar colaboración mutua entre la sociedad civil y la iglesia.

#### Famili

- Implementar la formación permanente de los matrimonios, desde el noviazgo para que conozcan su misión: familia como Iglesia Domestica que lleva a la fe.

Tanto el Secretario General de la CECh, obispo Sergio Pérez de Arce, como el equipo de la Secretaría adjunta para la pastoral conformado por el pbro. Renzo Ramelli y Marcela Algaze, motivaron a los participantes y llevar estas propuestas a sus comunidades. El cierre estuvo a cargo de los músicos que compusieron el himno de la Asamblea quienes por primera vez durante estos días pudieron tocar presencialmente y en vivo el tema que construyeron sinodalmente de manera remota durante la pondemia.

Misioneros del fin del mundo: de los extremos de Chile a la Tercera Asamblea Eclesial Nacional







Muchos laicos y consagrados participaron de la experiencia, provenientes de zonas alejadas del epicentro donde se realiza la Asamblea. ¿Qué los motivó a dejar sus territorios para vivir el camino de la sinodalidad? 600 personas participaron de la Tercera Asamblea Eclesial Nacional desde Arica a Punta Arenas, incluyendo Rapa Nui. Realidades distintas que se unen para vivir juntos la sinodalidad tras un proceso que comenzó en Chile el año 2018, tras la visita del Papa Francisco. Esa necesidad de renovar la Iglesia ha hecho que cientos de personas hoy estén reunidas reflexionando en torno al sueño de una iglesia sinodal, profética y esperanzadora.

El Pbro. Miguel Molina, párroco de Nuestra Señora de Fátima de Punta Arenas, dijo que "esta es una llamada del Señor a empaparse del espíritu de la renovación que necesita nuestra Iglesia especialmente en este tiempo. Este ha sido un trabajo largo, del que me he hecho parte desde que llegué a la diócesis hace cinco años atrás. Hemos salido a preguntarle a la gente a la calle, en la misma parroquia, en el barrio. Desde ahí se ha hecho un trabajo sumado a todo lo que hemos vivido en la Iglesia nacional, los consejos pastorales, los juegos que hemos ido haciendo y que nos han ido ayudando a ponerle nombre a las cosas "De ahí nos hemos dado cuenta de las cosas buenas que tenemos y de otras prácticas no tan buenas que hay que corregir, que hay que mejorar. La participación de los laicos de Punta Arenas ha sido buena. Siempre puede ser mejor, pero hemos visto que la gente está interesada, pero siempre con el miedo de que todo esto quede en el papel como una declaración de intenciones y que no hagamos camino para cambiar. Ha sido un camino de claros y oscuros", acotó el padre Miguel.

Encabezados por el Padre Obispo Óscar, el grupo que representó a la diócesis estuvo representado por el P. Pablo Vargas, P. Miguel Molina, Diác. Luis Cabeza, Yasna Retamales, Rodrigo Barría y el Diác. Eduardo Castillo

(Fuente: Comunicaciones Tercera Asamblea Eclesial Nacional)



# Tercera Asamblea Eclesial Nacional "NO PARTIMOS DE CERO"

#### Por una Iglesia Sinodal, Profética y Esperanzadora

Del viernes 7 al domingo 9 de octubre se llevó a cabo en la ciudad de Santiago, la tercera Asamblea Eclesial Nacional de nuestra Iglesia Católica que peregrina en Chile. En un buen ambiente, de fraternidad, amistad y oración, se desarrolló dicho encuentro, que tuvo como pilares fundamentales Iglesia Sinodal, Profética y Esperanzadora. La forma de trabajo fue, a través de comunidades, compuesta por los participantes de las 27 diócesis del país, movimientos apostólicos, más algunas unidades pastorales.

La Iglesia diocesana que peregrina en la región de Magallanes, estuvo representada por siete integrantes, sacerdotes, laicos y diáconos. Aportando desde nuestra realidad y recibiendo nuevas propuestas para fortalecer aquellas que se encuentran y crear otras que sean necesarias y ayuden avanzar en una Iglesia sinodal, con mayor participación, inclusión y en salida a las periferias.

Lo más importante de esta tercera asamblea eclesial es que, no partimos de cero, hay un largo y rico trabajo en nuestras Iglesias particulares, que no se conoce y por tanto no se valora. Para ello hay que mejorar la comunicación, crear instancias de mayor participación, para que nuestros laicos y consagrados conozcan nuestra Iglesia y conociéndola la amen

Tenemos que seguir caminando juntos, algo que suena bien, pero que no siempre es fácil. Volver a poner a Cristo al centro de la vida comunitaria, la escucha, el dialogo y el consenso, que nos ayudara en el trabajo comunitario, a formarnos para formar, a una mejor relación con las nuevas generaciones y a una misión permanente, que nos impulse a refrescar el evangelio de la vida de la paz y el amor. Nuestras comunidades tienen puestas sus esperanzas en este proceso: quieren ver una Iglesia cercana, inclusiva, servicial, misionera, acogedora, una Iglesia que sea un espacio para vivir la fidelidad al querer de Dios.

#### "HERMANOS MAYORES" PARTICIPARON DE MISA PARA CONMEMORAR EL DÍA INTERNACIONAL DEL ADULTO MAYOR

La misa se realizó en la Catedral de Punta Arenas y fue oficiada por el Padre Obispo Óscar Blanco Martínez

Durante la tarde del miércoles 05 de octubre, los "hermanos mayores" de la Casa del Samaritano de Magallanes, hogar para personas de la tercera edad en condición de vulnerabilidad, administrado por la Fundación FIDE XII; participaron de la eucaristía en la Iglesia Catedral de Punta Arenas, invitados por el Padre Obispo Óscar Blanco, para conmemorar el Día del Adulto Mayor, celebrado el pasado 01 de octubre.

Los residentes del hogar fueron acompañados por el Director Ejecutivo de Fide XII, Reinaldo Leiva; y la Directora de la Casa del Samaritano, Trinidad España; quienes destacaron la actividad.

"Agradecemos enormemente al Obispo por la invitación y el reconocimiento a nuestros hermanos mayores. Nos llena de alegría poder verlos tan contentos y en un entorno diferente al habitual. Son instancias que por motivo de la pandemia no se habían podido realizar y que sirven para que se mantengan más activos", consignó Reinaldo Leiva.

Por su parte, la Directora de la Casa del Samaritano indicó que "estamos muy contentos de haber sido convocados a una misa especial para las personas mayores. Una parte representativa de nuestros hermanos mayores, y funcionarios de la casa también, participamos con mucha alegría. Nos trasladamos caminando hasta la Catedral y oramos por el amor y la caridad donde Dios está presente, en nuestros hermanos mayores. Así que estamos muy agradecidos del Padre Obispo Óscar por su bendición" (Felipe Oyarzún Silva - Encargado de Comunicaciones FIDE XII – foyarzun@fidexii.cl).







#### **EUCARISTIA CON LOS NIÑOS DE 5 Y 6 AÑO BASICO DEL LICEO SAN JOSÉ EN LA PARROQUIA CRISTO OBRERO**

El pasado sábado 08 de octubre, alumnos pertenecientes a los quintos y sextos básicos del Liceo San José participaron junto con sus familiares en la Eucaristía, presidida por el P. Juan Carlos Favaretto Simion, sdb. El P. Juan Carlos centró su homilía en el evangelio dominical, haciendo hincapié en el sentimiento de gratitud y la importancia que tiene este en la vida del ser humano. Durante su mensaje hizo participar dinámicamente tanto a los niños como a sus padres (www.liceosanjose.cl).







#### **ENCUENTRO DE LIDERES CRISTIANOS**

Con el objetivo de brindarle una guía y un tiempo para que puedan ver con más claridad el camino a recorrer en el futuro como líderes cristianos en sus comunidades, 36 jóvenes pertenecientes al Liceo San José, Instituto Don Bosco, parroquia Cristo Obrero y parroquia María Auxiliadora, participaron de la primera jornada vocacional ampliada. Esta actividad se llevó a cabo el sábado 1 de octubre en la casa de retiro "Leñadura", y fue dirigida por el diácono salesiano Fausto Siavichay Huamán y el estudiante de teología Arnold Arispe, quienes fueron acompañados por los equipos de coordinación de las áreas de evangelización del Liceo San José, Instituto Don Bosco, por los asesores de la parroquia María Auxiliadora, por el director de la obra salesiana en Punta Arenas, sacerdotes Juan Carlos Favaretto Simeon sdb, y los capellanes Luis Rendich Mendoza sdb y Germán Balboa Márquez sdb (www.liceosanjose.cl).



#### EN PUERTO NATALES MASCOTAS RECIBIERON LA BENDICIÓN EN LA FIESTA DE SAN FRANCISCO DE ASÍS

En la Plaza Don Bosco, y con motivo del Día Mundial de los Animales y de San Francisco de Asís, se llevó a cabo por primera vez en la ciudad, la "Ceremonia de Bendición de Mascotas". Con la presencia del equipo del área Pastoral, liderado por su Coordinador P. Héctor Hernández G. SDB, se realizó esta bonita e inédita actividad, instancia donde las familias natalinas llegaron hasta el frontis de nuestra Casa Salesiana con sus perros, gatos, conejo y más, para que sus queridas mascotas recibieran y sean las primeras en ser bendecidas en nuestra hermosa ciudad de Puerto Natales. La ceremonia se realizó a las 19.00 hrs, y en la ocasión los presentes se mostraron felices, agradeciendo la oportunidad de ser parte de esta gran iniciativa del LSMF (www.fagnano.el).







#### SEGUNDO ROSARIO DE HOMBRES DE FE, PUNTA ARENAS, MAGALLLANES – CHILE 2022

El sábado 8 de octubre, nos juntamos para dar Gloria a Dios, nuestro Señor y honrar a nuestra Madre, la Santísima Virgen María. Cada uno de nosotros llevó en el pecho, el escudo "TOTUS" (Todo Tuyo- María) y con los Rosarios en mano, nos dispusimos a la oración, uniéndonos a miles de hombres, en varios países del mundo. Llegados a la Ermita de Schoenstatt, celebramos la Santa Misa, donde el canto, las plegarias y la unidad fueron el centro. "Dios te Salve María, llena eres de Gracia, el Señor es contigo, bendita tú eres entre todas las mujeres y bendito es el fruto de tu vientre Jesús. Santa María, Madre de Dios, ruega por nosotros pecadores, ahora y en la hora de nuestra muerte, Amén" (Pbro. Rodrigo Vargas P.).













**BIOGRAFÍA DE MONS. ALEJANDRO GOIC KARMELIC LIBRO EN VENTA EN LA OFICINA DE LA PARROQUIA CATEDRAL** 







#### **ORACIÓN POR LOS DIFUNTOS EN CATEDRAL** EL 31 DE OCTUBRE EN PREPARACIÓN A LA **VISITA A LOS CEMENTERIOS**

Como es tradicional, el lunes 31 de octubre y, preparando nuestra visita a los cementerios para hacer memoria agradecida por nuestros difuntos y oración por ellos, en la Iglesia Catedral se celebrará la eucaristía a las 19.00 hrs. Se debe llevar un papel con el nombre de sus familiares y amigos difuntos, una vela y una botella de agua para hacer una oración por ellos en la visita a los cementerios o en nuestras casas.



DICHOSOS LOS QUE TAMBIÉN EN TWITTER Y DEMÁS REDES SOCIALES SON SAL Y LUZ, Y NO CAEN EN INSULTOS NI DESCALIFICACIONES, SINO QUE ILUMINAN **CON SUS PALABRAS** Y MENSAJES, CREANDO ESPACIOS DE DIÁLOGO Y ESCUCHA. @ferminnegre

# OREMOS SIN DESANIMARNOS 29° DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO





nuestra ¿Ponemos vida misma en nuestra oración, o bien sólo recitamos fórmulas, aunque estemos de acuerdo con sus contenidos? Ojalá pudiéramos expresar en oración lo que vivimos, vocear nuestras miserias, y gritar nuestras alegrías, persistir orando, sin cejar, insistiendo, contra todos los pronósticos, porque nuestra oración es contra todos los pronósticos, y porque la vida misma depende de ella, como también depende la vida de justicia y amor en el mundo. En cada eucaristía pedimos de nuevo a Jesús: "¡Señor, enséñanos a orar!" y unimos nuestras súplicas a las de él. En esta extraña y pintoresca historia, que la liturgia emplea para acentuar nuestra perseverancia en la oración, Moisés alza su bastón en el

nombre del Señor y conduce a su pueblo a la victoria (PRIMERA LECTURA). Adhiérete a Dios y a su mensaje, dice San Pablo a Timoteo, y compártelo con otros, ya que este mensaje está inspirado por el Espíritu Santo (SEGUNDA LECTURA). La justicia y el amor de Dios son más grandes que las de la gente. Él escuchará las súplicas de los que claman a él con confianza y perseverancia (EVANGELIO).

## PRIMERA LECTURA: Éxodo 17,8-13

Los amalecitas atacaron a Israel en Refidim. Moisés dijo a Josué: «Elige a algunos de nuestros hombres y ve mañana a combatir contra Amalec. Yo estaré de pie sobre la cima del monte, teniendo en mi mano el

bastón de Dios». Josué hizo lo que le había dicho Moisés, y fue a combatir contra los amalecitas. Entretanto. Moisés, Aarón y Jur habían subido a la cima del monte. Y mientras Moisés tenía los brazos levantados, vencía Israel; pero cuando los dejaba caer, prevalecía Amalec. Como Moisés tenía los brazos muy cansados, ellos tomaron una piedra y la pusieron donde él estaba. Moisés se sentó sobre la piedra, mientras Aarón y Jur le sostenían los brazos, uno a cada lado. Así sus brazos se mantuvieron firmes hasta la puesta del sol. De esa manera, Josué derrotó a Amalec y a sus tropas al filo de la espada. Palabra de Dios

### SALMO RESPONSORIAL: 120,1-8

#### R. NUESTRA AYUDA ESTÁ EN EL NOMBRE DEL SEÑOR.

Levanto mis ojos a las montañas: ¿de dónde me vendrá la ayuda? La ayuda me viene del Señor, que hizo el cielo y la tierra. **R**.

Él no dejará que resbale tu pie: ¡tu guardián no duerme! No, no duerme ni dormita el quardián de Israel. **R.** 

El Señor es tu guardián, es la sombra protectora a tu derecha: de día, no te dañará el sol, ni la luna de noche. **R.** 

El Señor te protegerá de todo mal y cuidará tu vida. El te protegerá en la partida y el regreso, ahora y para siempre. **R.** 

#### SEGUNDA LECTURA: 2 Timoteo 3,14--4,2

Querido hermano: Permanece fiel a la doctrina que aprendiste y de la que estás plenamente convencido: tú sabes de quiénes la has recibido. Recuerda que desde la niñez conoces las Sagradas Escrituras: ellas pueden darte la sabiduría que conduce a la salvación, mediante la fe en Cristo Jesús. Toda la Escritura está inspirada por Dios, y es útil para enseñar y para argüir, para corregir y para educar en la justicia, a fin de que el hombre de Dios sea perfecto y esté preparado para hacer siempre el bien. Yo te conjuro delante de Dios y de Cristo Jesús, que ha de juzgar a los vivos y a los muertos, y en nombre de su

Manifestación y de su Reino: proclama la Palabra de Dios, insiste con ocasión o sin ella, arguye, reprende, exhorta, con paciencia incansable y con afán de enseñar.

#### Palabra de Dios

EVANGELIO: Lucas 18,1-8 Jesúsenseñóconunaparábola que era necesario orar siempre sin desanimarse: «En una ciudad había un juez que no temía a Dios ni le importaban los hombres; y en la misma ciudad vivía una viuda que recurría a él, diciéndole: "Te ruego que me hagas justicia contra mi adversario". Durante mucho tiempo el juez se negó, pero después dijo: "Yo no temo a Dios ni me importan los hombres, pero como esta viuda me molesta, le haré justicia para que no venga continuamente a fastidiarme"». Y el Señor dijo: «Oigan lo que dijo este juez injusto. Y Dios, ¿no hará justicia a sus elegidos. que claman a Él día y noche, aunque los haga esperar? Les aseguro que en un abrir y cerrar de ojos les hará justicia. Pero cuando venga el Hijo del hombre, ¿encontrará fe sobre la tierra?».

Palabra del Señor





**Domingo 16 – Miércoles 19:** Visita a la Comunidad de Tierra del Fuego.

**Viernes 21:** 08:00 hrs. Oración del Buenos Días en el Liceo San José / 19.00 hrs. Participa de la ceremonia del Día de la Región en el Centro Cultural.

Sábado 22: 18.00 hrs. Eucaristía en el Santuario de María Auxiliadora.



**Lunes 17:** Ef 2,1-10; Sal 99,1-5; Lc 12,13-21

Martes 18: 2Tim 4,10-17; Sal 144,10-13.17-18; Lc 10,1-9 (San Lucas, evangelista)

Miércoles 19: Ef 3,2-12; [Sal] Is 12,2-6; Lc 12,39-48

**Jueves 20:** Ef 3,14-21; Sal 32,1-2.4-5.11-12.18-19; Lc 12.49-53

Viernes 21: Ef 4,1-6; Sal 23,1-6; Lc 12,54-59

**Sábado 22:** Ef 4,7-16; Sal 121,1-5; Lc 13,1-9 (San Juan Pablo II).